

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XIV

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 23 de Noviembre de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Redacción y Administración, á nombre de Isidoro Acedo, Fernández del Campo, 16, «Tipografía Popular».

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 678

AVISO

Otra vez—y ya van muchas—recordamos á nuestros corresponsales y suscriptores que nosotros no recibimos más encargos que los que se refieren á LA LUCHA DE CLASES. Ténganlo en cuenta los que por comodidad suya nos giran directa ó indirectamente cantidades para que las repartamos en distintos asuntos, dándonos con ello trabajo y entorpeciendo nuestra labor administrativa.

LAS MUJERES Y EL SOCIALISMO

Es en la culta Alemania donde las mujeres defienden con más entusiasmo las ideas socialistas. Hace ocho años que existe en este país la importante agrupación denominada «Confederación de las mujeres socialistas», que cuenta con 7.000 asociadas.

Esta Confederación publica un órgano bisemanal que tira muchos miles de ejemplares: en él colaboran Luisa Lietz, Clara Zetkine, Lily Brann y Rosa Luxemburgo, presa actualmente esta última por delitos políticos.

En Austria el elemento femenino defiende también con denuedo el ideal socialista. En Viena, la capital, existe una fuerte organización calcada en los mismos moldes de la Confederación femenina alemana.

En Noruega hay una importante Asociación, creada en 1901, denominada «Unión de las mujeres del Partido Obrero». Cuenta con 1.200 asociadas.

Italia ofrece también buenos ejemplos de organización femenina, principalmente á partir de 1902. La más importante de sus colectividades de esta clase es la que constituyen las cigarreras.

En Inglaterra, las mujeres desarrollan una gran agitación en el campo de las ideas socialistas, y luchan denodadamente por la conquista del derecho al voto. Entre otras colectividades femeninas existe en Londres, desde 1906, la «Liga Nacional Obrera de las mujeres».

En Norte América va ganando mucho terreno entre las mujeres la idea socialista. Hay varias Agrupaciones femeninas, siendo la más digna de mencionarse la «Unión de las mujeres socialistas», que existe en Nueva York. En esta capital reunióse en 1906 un importante Congreso de mujeres socialistas, asistiendo á él 293 delegadas representando 14 agrupaciones.

En Finlandia, donde los gérmenes revolucionarios laboran firmemente contra la autocracia rusa, el movimiento feminista da un enorme contingente de luchadoras. Há poco que se celebró allí un Congreso de mujeres socialistas, al que asistieron 140 delegadas, y en el que se analizaron detenidamente los graves acontecimientos que revolucionan el imperio moscovita y se abordaron las más trascendentales cuestiones económicas y políticas.

Donde avanza poco el feminismo socialista es en Francia. Sin embargo, es de esperar que las voces elocuentes que allí se levantan llamando á las mujeres al campo socialista hallarán eco y lograrán acaso muy pronto crear un fuerte ejército femenino.

En España puede decirse que empieza ahora á crearse este poderoso elemento de redención social. Aparte los Grupos de mujeres socialistas que existen en Madrid y Bilbao, el resto del movimiento socialista femenino es de escasa importancia.

PIROTAZOS

Tanto interés por parte de los señores bizkaitarras en favorecer á los sufridos pescadores vizcaínos me está dando gran escama, haciéndome pensar muy mal; y como dice el refrán «piensa mal y acertarás» voy creyendo que los verdaderos pescadores van á resultar los Torre y demás aficionados á la sabrosa pesca de gentes sencillas por medio del arrastre (sistema que detesta el vivaz edil, pero que á ciertos falderrillos ha dado óptimos resultados para su médro personal) cuando tengan necesidad de presentar candidatos por los honrados distritos de Besuguechu y Perceberri.

Y lo propio que los bizkaitarras hicieron los pescadores del Patronato y los carlistas y los liberales de la Sociedad El Sitio. Todos tuvieron interés en hacerse simpáticos á los pescadores de nuestra costa, para lo cual les sentaron un día á sus mesas, les prometieron una limosna y algunas promesas, y ya quedó resuelto el problema de la crisis pesquera.

Así los pescadores contrajeron una deuda de agradecimiento con todos los anfitriones: con bizkaitarras, con carcas, con luises y con liberales; y cuando lleguen las elecciones de diputados, entonces verán los pescadores del mar á los pescadores de votos enzarzados en titánico pugilato para obtener el acta á cambio del plato de cocido con que fueron obsequiados cuando á Bilbao vinieron en son de protesta.

De las manifestaciones hechas días atrás por el señor ministro de Marina en el Congreso se desprende claramente la imposibilidad de prohibir la pesca de arrastre, y el único recurso que queda á las Cofradías de pescadores del Cantábrico, si quieren conservar sus estados de comunidades como hasta aquí y vivir de la pesca, es la adquisición en propiedad colectiva de algunos vapores pesqueros de construcción moderna para que les coloque en condiciones de poder competir con las otras empresas, necesitando para ello la cooperación pecuniaria de los capitalistas vizcaínos que con tanto regocijo, al parecer, les recibieron cuando realizaron su última visita á esta villa. De no conseguirse esto, que lo dudo, porque aquí hay mucho espléndido y mucho apasionado de conveniencia y de cálculo, podría formarse una Sociedad con capitales vizcaínos para la pesca del bacalao en el mar del Norte; pero entonces los pescadores que se dedicasen á esa faena quedarían reducidos á unos de tantos asalariados que cobrarían un mequino salario, deficiente, como todos, para aten-

der á las necesidades más perentorias de su familia y sujetos al yugo patronal.

Y de realizarse este proyecto, que sería el más viable, y que ya lo propuso el señor Salazar, presidente de la excelentísima Diputación vizcaína, tendrán ocasión los pescadores de conocer al descubierto á todos esos señores que se erigieron en defensores de sus prerrogativas; entonces verán cómo les consideran sus apasionados, sus protectores, sus hermanos... como les llaman cuando hay que halagarlos, aunque detrás de esa falsa adulación se encuentre oculta la verdadera intención: consistente en que les sirvan de comparsa para los fines políticos.

Vizcaínos son, é hijos de pescadores muchos de los tripulantes de una empresa naviera que gerenta un acaudalado nacionalista, y, á pesar de ello, cuando llegaban los buques á Bilbao y tenían turno largo para el cargue ó necesitaban repararlos, mandaba á sus casas á los marineros hasta la víspera de hacerse á viaje el vapor, economizándose de este modo un puñado de pesetas por el concepto de sueldos.

El afán de lucro hace á los hombres perversos é inhumanos, sin parables en mientes de ninguna clase. El caso es sacar al capital el mayor interés posible, amuélese quien se amuele.

Toda esa admiración y esos actos de bondad de que fueron objeto los pescadores vizcaínos el domingo que celebraron el mitin en el frontón Euskalduna, los veremos trocados en absoluta indiferencia cuando al correr del tiempo, y por las transformaciones que por la ley de las circunstancias en su constante rotación cambian las cosas, se rebelen los pacíficos pescadores pidiendo á los hombres justicia y amor para sus semejantes. Entonces, entonces será el momento en que, como decimos anteriormente, ese falsificado afecto con que han embaucado á los pescadores, no el pueblo, sino sus reyzelos y los lacayos de éstos, se convierta en olímpico desprecio, cuando no en fiero rencor ó en africano odio, hacia esos intrépidos trabajadores del mar.

Mas dejemos al tiempo, que él se encargará de significarnos, quizá en fecha no lejana, lo que aquí vaticinamos, aunque se crea que nuestros juicios de hoy sean hijos de un pesimismo apasionado.

BRAIRA.

PROPAGANDA SOCIETARIA

Con gran actividad se están celebrando en la zona fabril los mitins de propaganda societaria organizados en virtud del acuerdo del último Congreso de la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao. Son ya tres los efectuados en Sestao, Erandio y Baracaldo.

El de este último punto tuvo lugar el domingo pasado, en el Centro Obrero. A él acudieron buen número de trabajadores, deseosos de oír cómo se exponía una vez más el principio de asociación.

Presidió el compañero Evaristo Fernández y usaron de la palabra los compañeros Domenech y Achúcarro, los cuales expusieron los beneficios que hoy reporta la organización á la clase trabajadora y recomendaron á los obreros no organizados que ingresen en las Sociedades de resistencia. Fueron oídos con atención y muy aplaudidos.

La Comisión organizadora de estos mitins

tiene algunos más en proyecto para celebrarlos en Bolueta, Dos Caminos, Las Arenas y otros puntos. Además tomará parte en el mitin de propaganda societaria que se celebrará en Ortuella el 24, á las tres de la tarde: el compañero Achúcarro, individuo de esa Comisión, es el que en nombre de ella llevará la palabra en dicho mitin.

Recomienda la repetida Comisión á todos los compañeros de la zona fabril de Vizcaya indiquen los sitios que crean convenientes para realizar campaña de propaganda. A este efecto deben dirigirse á Alfredo Achúcarro, conserje del Centro Obrero de Bilbao.

OTRA BIZKAITARRADA

El sábado anterior explicó en la Academia de Derecho de Bilbao una conferencia el profesor de estudios superiores del Ateneo de Madrid don Tomás de Elorrieta y Artaza.

Cuando llegaba al término de su disertación, una horda de bizkaitarras, capitaneados por Santiago Meabe, promovió un tremendo escándalo, coceando furiosamente, silbando y lanzando toda clase de insultos é improperios al conferenciante.

Unos conceptos vertidos elocuentemente por éste desenfrenaron aquella turba de imbéciles, los cuales, no contentos con la *hazaña* que sin respetos á nada ni á nadie habían realizado dentro del salón de actos de la Academia, se reunieron después en la plazuela del Instituto para repetir otra manifestación de su barbarie á la salida del señor Elorrieta.

Ya en la calle dicho señor, nuevamente fué silbado, insultado é injuriado procazmente por aquella turba desenfrenada, y acaso hubiese sido víctima de una agresión brutal si algunas personas no le hubiesen rodeado para defenderle.

El señor Elorrieta fué perseguido por la horda bizkaitarra hasta el local de la Sociedad Bilbaína, donde penetró protegido por algunas personas conocidas de esta localidad, y un grupo de obreros que habían asistido á la conferencia y que salieron dispuestos á castigar á los bizkaitarras si llevaban sus atrevimientos al extremo de una agresión.

Estos bizkaitarras se han empeñado en hacerse célebres por su intolerancia, su incultura y su carencia absoluta de todo lo que distingue al hombre civilizado del sér inferior de las primitivas razas, y vive Dios que ya lo han conseguido. Nadie puede disputarles legítimamente el título de bárbaros, conquistado con repetidos actos como el que motiva estas líneas.

Ahora sepan ustedes que más que los conceptos expresados por el conferenciante lo que enfureció á los bizkaitarras fué el saber que el señor Elorrieta y Artaza es hijo de Bermeo. Esos imbéciles no pueden sufrir pacientemente que un natural de Vizcaya remonte su inteligencia por la esfera del pensamiento moderno. Si no es bárbaro, esto es, bizkaitarra, insulto á él, injuria á él, coz á él... si se deja cocear ó no hay quien le defienda del coceo. Provocarían la risa estas gentes inciviles si un sentimiento de indignación no tuviera mayor fuerza contra ellos.

A modo de desagravio por la ofensa inferida—si es que esas bestias humanas pueden ofender—, la Federación Local de Sociedades Obreras ha tenido el buen

acuerdo de invitar al señor Elorrieta para que explique una conferencia en el local social de dicha entidad, y el señor Elorrieta accedió á la invitación, y en la noche de hoy sábado ocupará la tribuna del Centro Obrero, en cuyo lugar se respecta tanto á los hijos de Bermeo como á los nacidos en Soria. Solamente se pide á todos que lleven allí los frutos de la civilización, que tanto daño hacen á los bárbaros bizkaitarras.

Trabajadores: No perdáis el tiempo en lecturas insubstanciales que sólo impresionan vuestros sentidos y no dejan ningún destello en vuestra inteligencia. Empleadlo en buenos libros, en folletos que os ilustren y en periódicos socialistas que os hablen á la razón, os eduquen y os guíen por el camino que ha de conducirnos á vuestra emancipación.

LA ACCIÓN GREMIAL

La moderna lucha de clases es perentoriamente impuesta á la clase asalariada por los extremos de explotación á que son conducidos los capitalistas, por los extremos de la competencia y el afán de enriquecerse sin límite.

Ella toma desde luego la forma de conflictos entre trabajadores y empresarios. Materialmente reunidos en el taller y la fábrica, con cuyos jefes entran en directo y áspero contacto, es contra éstos con quienes los trabajadores ejercitan primero su fuerza colectiva, muchas veces mirando en los hombres que dirigen la técnica y la economía la peor personificación del capital.

Las modernas Uniones gremiales difieren fundamentalmente de los gremios en que estaba dividida la población industrial de las ciudades de la Edad Media. En las antiguas corporaciones de oficio la figura central era el maestro, dueño á la vez de los medios de trabajo y del producto, que vendía por su cuenta. Lo que caracteriza, por el contrario, á los trabajadores que ahora se organizan en grupos afines en la producción es que no aportan á ésta ni tienen más que vender que la fuerza y la habilidad de sus brazos.

En Inglaterra, tierra clásica del capitalismo, no hay un solo ejemplo—según los esposos Webb—de que una Corporación de oficio se haya transformado en una moderna *trade union*. Al lado del antiguo gremio en decadencia, bajo la presión de la manufactura capitalista, ha aparecido y ha crecido la unión obrera gremial, tanto más pronto cuanto menos ha podido esperar el trabajador llegar á ser dueño de sus medios de producción y vendedor del producto. La posibilidad de alcanzar una situación técnico-económica más alta, de suceder al patrono ó de casarse con su hija, ha sido por mucho tiempo una causa de retardo de la organización de clase de los jornaleros, los más aptos y ambiciosos de los cuales no estaban sino demasiado prontos á separarse de sus compañeros. Todavía hoy dicen los esposos Webb los *piecers*, ayudantes de los hiladores de Lancashire, que éstos pagan y entre los cuales se reclutan, no tienen adelantada está la agremiación en esta industria. Es porque los *piecers* adultos, casi tan diestros como los hiladores, esperan pasar en cualquier momento á la categoría de éstos y tener que pagar á otros *piecers* salarios que no quieren sean muy altos.

En los países de industria naciente, la posibilidad del ascenso en la escala técnico-económica se presenta para los trabajadores en un campo vasto y variado, y dificulta la organización gremial del proletariado, sustrayendo á éste muchos de sus individuos más capaces.

La acción gremial del proletariado nació y se extiende juntamente con el capitalismo industrial.

El sentimiento y la práctica de la solidaridad obrera ante el patrono se extiende del simple taller ó fábrica á todos los establecimientos análogos de una ciudad, después á todos los del país, por fin á toda una rama de la producción en el mundo.

La distribución geográfica de la organización gremial en el mundo es casi idéntica á la del capitalismo industrial. He aquí, según el Boletín de la Oficina del Trabajo del Estado de Nueva York, la extensión de la organización gremial en los principales países. Para la Gran Bretaña é Irlanda, Italia, Holanda y

Noruega, los datos se refieren al año 1904, y á 1905 para los otros países:

	Asociaciones gremiales	Número de socios
Estados Unidos.....	—	2.000.000
Gran Bretaña é Irlanda.....	16.213	1.866.755
Alemania.....	14.828	1.822.843
Francia.....	4.625	781.314
Austria.....	3.111	923.099
Italia.....	—	260.102
Bélgica.....	—	128.700
Suecia.....	—	105.000
Australia.....	—	100.626
Dinamarca.....	1.156	90.911
Hungría.....	40	71.178
España.....	373	56.905
Suiza.....	618	48.000
Holanda.....	—	37.221
Nueva Zelanda.....	260	27.714
Noruega.....	—	16.227

Estas cifras concuerdan en general con las del tercer informe internacional sobre el movimiento gremial. Ellas muestran que también en el campo gremial se nota la actual superioridad de los pueblos de origen germánico para la acción colectiva.

Otros datos numéricos evidencian la importancia del movimiento.

Las importantes *Trade unions* inglesas tenían en conjunto 4.616.230 libras esterlinas en el año 1904; la Prensa gremial cresta al año más de un millón de marcos á las cajas de los gremios alemanes. Desde mediados de 1906, el órgano de los metalúrgicos tira más de 300.000 ejemplares, y *La piedra fundamental*, órgano de los albañiles de Alemania, más de 185.000.

La función esencial de la unión gremial obrera es el trato colectivo con los patronos, mediante el cual establecen el salario mínimo indispensable para la subsistencia del trabajador medio, sin obstar, por supuesto, á que los obreros más hábiles ó más fuertes reciban más alto salario.

Exigiendo condiciones humanas de trabajo, la acción gremial tiende á dirigir la competencia entre los empresarios por el adelanto de la técnica y de la economía.

En la lucha gremial, los obreros desarrollan su capacidad económica, que al principio puede limitarse á la simple conciencia de ser explotados.

Cuando en las grandes industrias inglesas los trabajadores están todos agremiados y se establecen órganos permanentes de aplicación de las reglas convenidas con los patronos, la clase obrera aprende á manejarse calculadamente según el estado del mercado de la materia prima y el del producto y según el grado de perfección técnica de cada fábrica.

En la industria algodonera de Lancashire, cuyos obreros trabajan por piezas y son los que viven mejor de todos los obreros de Europa, los hiladores exigen que se tenga en cuenta, al fijar la tarifa de precios, la extensión y la rapidez del movimiento y el número de husos de cada máquina, así como la clase de materia prima. Al empresario que los hace trabajar con maquinaria atrasada le imponen un suplemento de salario, y al que introducé mejoras en la técnica le producen la misma cantidad de hilo por un precio menor.

La acción gremial implica cierta coerción, física en algunos casos, moral siempre, que la mayoría de los trabajadores ejercen sobre los que dejados solos aceptarían las peoras condiciones de trabajo, pero es una coerción para el bien de todos.

DOCTOR B. JUSTO.

LAMENTOS DE LA EMIGRACIÓN

No pasa día sin que, ya por medio de cartas dirigidas á esta Redacción, ya en otras que reciben amigos nuestros, no lleguen hasta nosotros las amargas lamentaciones de muchos compañeros que creyendo mejorar de fortuna ó arrastrados á países extraños por la miseria que aquí les devoraba, están sufriendo en la emigración dolores sin cuento.

He aquí lo que en carta particular le dice á un amigo nuestro un compañero que emigró á Valparaíso (Chile):

«Los artículos de primera necesidad están aquí por las nubes: así que aun los que ganan buen jornal apenas si pueden cubrir medianamente sus primeras necesidades.

Las casas es un horror lo caras que cuestan. Caras y malas, pues hay casas que después que te cuestan un ojo de la cara son más propias para albergar bestias.

En España dicen que aquí hacen falta operarios de todas clases. Mentira y más que mentira. Con decirte que muchos hijos del país carecen de ocupación, puedes figurarte cómo anda esto.

Aquí llegan muchos, y á los dos ó tres días están deseando largarse para la Argentina: el que no se marcha es porque no dispone de recursos para el viaje.

Los chilenos nos miran con hostilidad: de manera que en todos sentidos nos resulta aquí la vida verdaderamente ingrata. Verás lo que nos pasó cuando desembarcamos en Talcahuano: nos fuimos derechos á la estación del ferrocarril con el propósito de facturar los baúles, y creyendo que seríamos correspondidos con amabilidad, amablemente nos dirigimos á las personas con quienes teníamos que tratar. «¿Querrás creer que nos contestaron burlándose de nosotros? Y además de burlas nos dirigieron injurias. «A lo que vosotros venís aquí es á robarnos la plata»—nos dijeron también en tono amenazador. En fin, que no nos pueden ver.

¿Y los patronos? Ya puedes andar muy derecho con ellos, pues por la cosa más insignificante te plantan en medio del arroyo, y que te entierren si te mueres de hambre.»

A este tenor son las demás cartas que pasan por nuestras manos.

Nosotros trasladamos esos lamentos á los compañeros que tratan de emigrar. Que sepan al menos á qué atenerse.

LA PESCA DE ARRASTRE

El mitin de pescadores celebrado en Bilbao despertó el deseo de conocer los dos lados del problema planteado en el mismo. Hasta ahora sólo hemos oído y leído los furibundos anatemas que contra el sistema de pesca con redes de arrastre han lanzado los señores que con su cuenta y razón jalearon á los pescadores vizcaínos; es decir, que sólo hemos visto un lado del problema. Y para conocer el lado opuesto, ó sea el testimonio de los que afirman que el sistema de arrastrar la pesca es superior en cuanto á la disminución del riesgo profesional y á los intereses de los consumidores, vamos á reproducir aquí fragmentos de una extensa *interview* celebrada por un redactor de *El Eco de la Tarde*, de San Sebastián, con un armador de la capital guipuzcoana. Nuestro propósito es meramente informativo, y responde al deseo de que nuestros lectores se ilustren acerca de un problema de indudable importancia.

Preguntéle el aludido periodista al aludido armador su opinión acerca de los motivos ó causas que determinaron el mitin de Euskalduna, y he aquí lo más esencial de las contestaciones dadas por el armador á las interrogaciones del periodista:

—Mi opinión es tan clara como terminante. La industria pesquera viene atravesando un período de verdadera crisis; pero no debido á la disminución del pescado, sino á la de los precios.

—¿De modo que usted no cree en la disminución del pescado en nuestras costas?

—En mar sucede como con las cosechas en tierra. Hay años de más abundancia que otros; así, por ejemplo, el año de más abundancia de merluza en las playas frecuentadas por los vapores de pesca de arrastre de nuestro puerto fué el de 1898, es decir, á los 19 años que dichos vapores venían usando las artes de arrastre en aquellas mismas aguas. Este solo dato bastaría para probar que las redes usadas por nuestros vapores no son tan nocivas como lo quieren demostrar sus detractores. Estos, con un desconocimiento completo de la materia, pues no creo sea la mala fe, sino la ignorancia, la que les hace emitir juicios, se obstinan en querer demostrar que los vapores de pesca de arrastre son los causantes del actual estado de cosas, y como argumento afirman los unos que las redes de arrastre destruyen las plantas marinas y candeleros, en los cuales depositan los peces su hueva, y hasta hay quien tiene, no digo la osadía, pero sí la falta de sentido común de afirmar que ha habido vapor que ha capturado con las redes de arrastre importante cantidad de sardina.

Pues bien, con decirle á usted que los vapores de pesca sólo pueden ejercer sus faenas en playas cuyo fondo es siempre de arena ó

fango y que en ninguna de estas dos clases de fondo se desarrollan las plantas marinas, queda demostrado que mal pueden nuestros vapores destruir dichas plantas. Respecto á los candeleros (así llamados por la gente de mar á los políperos), tan sólo se desarrollan en las rocas ó peñas, á las cuales se hallan fuertemente adheridos, y claro está que si las redes de arrastre llegan á lanzarse en fondos tales no se captura pescado de ninguna clase, por la sencilla razón de que la red queda destrozada, y como dicen los pescadores, «red destrozada, pesca escapada». Así es que en el interés de los mismos vapores está el huir de semejantes fondos. En lo que á la sardina se refiere, no se necesita ciertamente aguzar el ingenio para demostrar la estultez de la «noticia». Pretender que en una red entre cuyas mallas pueden pasar juntos los cuatro dedos de la mano sea capturada sardina, cuyas dimensiones conoce todo el mundo, es verdaderamente ridículo, y no añado más porque semejante afirmación no merece otra cosa.

—Entonces usted cree que el conflicto actual se debe á la baja de los precios?

—No sólo creo, sino que estoy firmemente persuadido de que es la única causa de todo ello; pero á los pescadores no les conviene reconocerlo, pues si se concretasen á decir que con el mismo pescado que capturaban en un tiempo no obtienen hoy el valor que obtenían entonces, no tendrían las simpatías de todo el mundo; pues el público, que en definitiva es el consumidor y por lo tanto el que obtiene el pescado más barato merced al actual estado de cosas, sería el primero en desear que éste no sufriese alteración.

Los que han movido la opinión y organizado el mitin de Bilbao son los que ya por tres ó cuatro veces han tratado de conseguir lo que ahora piden. Son los pescadores de Bermeo principalmente, ó los que les manejan.

Dichos pescadores tenían en Bilbao casi un monopolio sobre la merluza que pescaban y exportaban á la invicta villa. En ella tenía fama la «merlusita de Bermeo»; más llegó un día en que los vapores de pesca de San Sebastián comenzaron á mandar sus productos á la capital vizcaína, y allí fué Troya. Los bermeanos pusieron el grito en el cielo é hicieron cuanto pudieron por evitar que el pescado donostiarra no entrase en Bilbao, y no pudiendo conseguirlo apelaron al sistema de desacreditarlo; al propio tiempo que recurrían á la Diputación hermana y á los representantes en Cortes por Vizcaya para prohibir la pesca de merluza á los vapores.

Nada consiguieron: el tiempo fué demostrando que la merluza de vapor no era tan despreciable como querían hacer ver los bermeanos; y buena prueba de ello es que en cierta ocasión en que lanchas de Bermeo estuvieron arribadas en puerto durante nueve días sin hacerse á la mar, á causa de los malos tiempos, no faltó en la plaza de Bilbao diariamente la célebre «merlusita de Bermeo» fresca y del día, según manifestaban las mismas vendedoras, naturales de Bermeo, por cierto.

—¿Data de muy antiguo la pesca de arrastre?

—Debe serlo por cuanto en Inglaterra se desconoce la época exacta de su introducción, que se cree fué llevada de las costas españolas de Levante. De todos modos, en las islas británicas y en Francia la pesca con redes de arrastre tenía ya una gran importancia á mediados del siglo pasado.

—¿Qué bien haría la Excm. Diputación vizcaína en sufragar los gastos de un viaje de instrucción á los presidentes de las Cofradías de mareantes vizcaínos para que visitasen uno solo de los puertos extranjeros y comparasen el trabajo y el adelanto que allí se nota con el atraso en que aquí nos hallamos sumidos? En Francia, en Alemania, en Holanda, en todas partes, les es lícito pescar con sus redes de arrastre fuera de la zona de tres millas de la costa, que son las aguas jurisdiccionales reconocidas por dichas naciones, sin que nadie haya pensado jamás en despojarles de un derecho que tiene todo el mundo.

—¿Ha formado usted alguna opinión respecto á los discursos pronunciados el domingo en Bilbao?

—A la verdad me veo perplejo para contestarle, pues cuando me he enterado por la Prensa de los discursos lanzados por los oradores del mitin he llegado á dudar si éstos se hallaban en el pleno goce de sus facultades intelectuales. Porque no hay una sola palabra de verdad en los hechos que citan en contra de los vapores de pesca, y creo yo que quienes basan su argumentación en «hechos

falsos» que pueden comprobarlos sin torturar su ingenio por poco que sea este y no lo hacen y lo lanzan al público, sólo merecen la conmiseración de los que todavía nos queda un poco de buena apreciación.

—Y respecto a las conclusiones?
No creo que este ni ningún Gobierno que estudie la cuestión con sereno juicio pueda acordar lo que se pide en ellas.

Prohibir a los buques españoles pescar en aguas neutrales, en las cuales tienen derecho a ejercer su industria todos los demás pescadores del mundo, sería no sólo injusto, sino un procedimiento suicida para la nación que lo adaptase.

Restringir a los españoles, sólo por el mero hecho de ser españoles, un derecho que tienen todos los extranjeros legislando en aguas sobre las cuales ningún Estado tiene dominio alguno, sería inferir a una industria nacional gravísimo daño en beneficio de las industrias similares extranjeras.

¿De modo que usted cree que los del mitin no conseguirán nada provechoso?

—Así creo en efecto. Esta industria, por más que digan sus detractores, significa un verdadero progreso; además, asegura a los que en ella se emplean un salario remunerador que les pone a cubierto de la miseria y les permite ejercer sus faenas con un riesgo infinitamente menor para sus vidas que el que corren los pescadores de lanchas.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Continúa la huelga de obreros panaderos de Toledo. Los huelguistas no se hallan dispuestos a ceder, aunque tengan que imponerse sacrificios.

Recomendamos a todas las Secciones que auxilien con lo que puedan a dichos compañeros.

Las cantidades las enviarán a Teodoro Martín, Santa Isabel, 7, Centro Obrero.

Madrid, 16 de noviembre de 1907. Vicente Barrio, secretario. Pablo Iglesias, presidente.

TROZOS SELECTOS

Podemos echar una profética mirada al porvenir que baste a predecir las especies comunes y muy extendidas pertenecientes a los grupos mayores y dominantes de toda clase, que serán las que últimamente prevalezcan y procreen especies nuevas y dominantes. Como todas las formas de vida que existen son descendientes lineales de otras anteriores a la época cambria, seguros podemos estar de que la sucesión ordinaria por generación no se ha roto ni una vez sola y que ningún cataclismo ha desolado el mundo entero. Por esto podemos mirar con alguna confianza a un porvenir de gran duración. Y como la selección natural obra solamente por y para el bien de cada ser, todos los atributos corpóreos y mentales tenderán a progresar hacia la perfección.

Interesante es contemplar un enmarañado ribazo vestido con muchas plantas de diferentes clases; oír cantar a las aves sobre los arbustos; ver correr de un lado a otro a varios insectos; poner los ojos en el gusano que se arrastra por la tierra y reflexionar que estas formas, elaboradamente construidas y tan diferentes las unas de las otras, a pesar de depender entre sí de una manera tan completa, han sido producidas por leyes que obran en derredor nuestro, y que, tomadas en sentido más amplio, son crecimiento con reproducción; herencia que casi va implícita en la reproducción; variabilidad, resultado de la acción directa e indirecta de las condiciones de vida y del uso y desuso; aumento en proporción tan alta, que conduce a la lucha por la existencia, y, como consecuencia, la selección natural, que trae consigo la divergencia de carácter y la extinción de las formas menos mejoradas. Por lo tanto, consecuencia directa de la guerra de la naturaleza, de la escasez y la muerte, es el objeto más elevado que somos ca-

paces de concebir, a saber: la producción de los animales superiores.

CARLOS DARWIN.

(De *Origen de las especies*.)



EL AMBIENTE

—Vendrá? ¡No ha de venir! ¡Y bien venida! ¡Tirasteis de la cuerda demasiado! Los menos a los más han amargado el licor generoso de la vida.

Trueca en palacio el tigre su guarida, busca olvido en la sombra el pecho honrado, y al que es por las corrientes arrastrado nadie la mano de tenderle cuida.

El mal recibe al bien con ceño adusto; es tonto el bueno, soñador el justo; tiembla la fe, profanarse las artes, delira el fuerte, ruge el oprimido...

¡Qué vergüenza! ¡Qué horror! Huele a podrido, no en Dinamarca, sino en todas partes.

II

Vendrá. ¡No ha de venir! ¡Feliz momento! Mas no a los hombres convirtiendo en fieras, ni de sangre manchando las aceras, ni ultrajando a la paz del firmamento!

Renegará del látigo sangriento de las revoluciones pasajeras. Le bastarán, para venir de veras, la fuerza y la razón y el pensamiento!

Protesta universal de los de abajo hará que a los amigos del trabajo perdón implore quien su amor repele; mientras las almas nobles, con firmeza, dirán: —No al corazón! ¡No a la cabeza!

¡Al capital, que es donde más les duele!

RICARDO J. CATARINEU.



La objeción más radical que se formula contra el Socialismo y que, de ser cierta, haría imposible la organización socialista, es esta: que para la existencia del Socialismo se requieren cualidades intelectuales y morales de que carece intrínsecamente la naturaleza humana, la cual, siendo como es, no puede adaptarse a una organización donde sea abolida la propiedad individual.

La falsedad de tal objeción se demuestra fácilmente: se funda en el equívoco concepto que muchos tienen del Socialismo, de la naturaleza humana y de las leyes que presiden su desarrollo y sus modificaciones.

El hombre no es a priori, por misteriosas e ignoradas razones, ni bueno ni malo. El hombre es simplemente conforme le conviene ser.

La relación con el medio y las influencias externas actuales dan al hombre una mayor probabilidad de manifestarse bajo el aspecto «malo» por la gran dificultad que encuentra para la satisfacción de sus necesidades y apetitos; pero el hombre, en sí mismo, carece de cualidades morales predeterminadas.

Es el medio lo que determina el aspecto físico y moral del hombre. Transformemos el medio y gradualmente transformaremos al hombre.

ADOLFO ZERBOGLIO.

(De *El Socialismo y las objeciones más comunes*.)

Del Ayuntamiento

Sesión del día 15 de noviembre

Al fin se salieron con la suya los elementos reaccionarios del Concejo, auxiliados por los nunca bastante ponderados apóstatas Galina y Abaunza. Este último señor y el alcalde y Aransolo, irán a Madrid, a gestionar lo de los cuarteles y otros asuntos importantes para la villa invicta.

Así lo ha ordenado una mayoría de 15 votos (13 de carlistas y bizkaitarras, que no faltó ni uno solo, y 2 de Abaunza y Galina) contra 12 de republicanos y socialistas.

Como se recordará, esta votación había quedado aplazada en vista del empate de la proposición de Torre, que es el que fabricó este buñuelo. ¡Su amo y señor se lo pague!

Para conseguir este resultado, los señores Ibarreche, Aransolo y Abaunza no vacilaron en votarse a sí mismos, como en la sesión pasada. Es un alto ejemplo de moral concejil

que puede servir de modelo para formar perfectos ciudadanos.

No es aventurado suponer que cuando esos señores regresen de la corte—adonde se darán los primeros banquetes en fraternal amor y compañía—les pedirán cuentas de sus gestiones las minorías republicana y socialista, eliminadas bonitamente de la Comisión; pero como los reaccionarios han conseguido mayoría en el Ayuntamiento merced a la adquisición de los traidores Abaunza y Galina, harán en Madrid lo que les convenga y dirán en Bilbao lo que les dé la gana. Tienen de antemano asegurada la impunidad de sus gestiones.

**

Otra vez el asendereado *affaire* Arana y Lupardo.

La Comisión de Ensanche presentó un informe proponiendo se autorice a la Alcaldía para realizar las gestiones que crea necesarias con objeto de obtener la calle de 15 metros que en la vega de San Mamés debe ceder dicho señor, pero aplazando la resolución relativa al derribo de las tejavanas.

A este informe presentó voto particular Carretero, aceptando la primera parte de aquél y proponiendo se dé desde luego la orden de derribar las tejavanas.

Defendió su voto Carretero apoyándolo en la conducta observada por el señor Arana y Lupardo con el Ayuntamiento, el cual señor no compareció ante la Comisión de Ensanche cuando fué llamado y además contestó a una Comisión especial que le visitó en su domicilio que él no daba explicaciones, viniendo a decirle en substancia, que se consideraba dueño de los terrenos donde tuvo la comodidad de construir las tejavanas para explotar su industria.

Sale Galina a la defensa del *affaire* tal como lo presenta la mayoría de la Comisión de Ensanche, y en el calor de la improvisación salieron de sus labios estas palabras: «Tengo la seguridad de que la mayoría votará en contra de lo que propone el señor Carretero.»

Las imprudentes palabras del traidorznelo vejete provocaron la consiguiente rechifa en las minorías republicana y socialista y alguna soslayada mirada de admonición en el elemento carcunda y bizkaitarra.

Muy oportuno estuvo el señor Bengoa al recordar a su ex-correligionario que cuando anteriormente se trató este asunto pidió el señor Galina que se derribaran en seguida las tejavanas y ahora defiende lo contrario.

La cogida fué buena; pero el señor Galina la aguantó con más serenidad que un don Tancredo. ¡Vayanle a él con inconsecuencias!

Puesto a votación el voto particular de Carretero, se cumplió la profecía del señor Galina: 15 votos de los reaccionarios (incluyendo en la cuerda, claro está, al viejo de la gubia y al protegido de Maura) decidieron en contra por 11 a favor de republicanos y socialistas.

**

Otro golpecito en honor de los pescadores... y en perjuicio de las vendedoras de pescado.

Lo dió el señor Torre con una moción proponiendo que en los mercados de Bilbao se separen completamente los puestos de venta del pescado obtenido por arrastre del cogido por otras artes; que se prohíba la venta en ambulancia por las calles del pescado de arrastre, y otros extremos relacionados con la cuestión.

Comienza el señor Torre afirmando que tiene la seguridad de que todo el Ayuntamiento votará su moción. ¡Asegurar es!

La hace suya el alcalde y se aprueba la urgencia por 15 votos de los reaccionarios (incluidos entre ellos Abaunza y Galina) contra 11 de republicanos y socialistas.

El señor Solís entona otro himno a los pescadores, parecido al de la sesión anterior, y termina excitando al Ayuntamiento para que pida a los Poderes públicos que legislen en el sentido de prohibir el empleo de las redes de arrastre.

Le advierte el señor Buisán que ese asunto ya está discutido y votado, y que la cuestión a tratar ahora es distinta.

Entra de lleno el edil republicano a combatir la moción del señor Torre, exponiendo los perjuicios que, de aprobarse, acarrearía a las pobres vendedoras de pescado.

Le dice al representante de Sota en el Ayuntamiento que su moción tiene por objeto defender a unos industriales de Bermeo, Lequeitio, Ondárroa y Elanchoye, en contra de industriales de esta villa, y que tuviera

presente que estaban reunidos en el Ayuntamiento de Bilbao.

Habla después del carácter de la manifestación que realizaron aquí los pescadores, y dice que a juzgar por las personas que la organizaron y vinieron al frente de ella envolvía un fin político.

Ibarrechevicht le llama al orden. Interviene Cerezo en la discusión. Dice que la moción del señor Torre tiene por objeto dificultar la pesca de arrastre, y que no debió aceptarla el alcalde porque era una reproducción de la que se discutió en la sesión pasada.

«De aprobarse—agrega—, se cometería una gran injusticia con las vendedoras de pescado. Por otra parte, lo que se pretende con esa moción es sencillamente halagar a gentes de fuera de Bilbao con unos propósitos que no menciono aquí porque estoy en el salón de sesiones del Ayuntamiento, pero esos propósitos los conoce todo el mundo.»

Nuevamente entra en liza el *leader* de los pescadores en el Municipio bilbaíno. ¡Y qué cosas, santo Dios, se le ocurrieron al hombre! Que los socialistas eran unos inconsecuentes al no defender en todo a los pescadores; que el trabajo de éstos es la manifestación más perfecta del colectivismo porque se reparten como buenos hermanos el producto del mismo...

(Una voz, por lo bajo:—Un colectivismo que permite llevarse la parte del león a los que patronean las lanchas y despedir de ellas a los obreros cuando a los amos les da la gana.)

¿Por qué dirán ustedes que los socialistas no miraron con buenos ojos la manifestación de pescadores? ¡Porque éstos son vascos! Así la manifestó muy seriamente el señor Urrengoetxea. ¡El disloque de la tontería, caballeros!

El señor Bengoa dice que no son los concejales quienes pueden determinar si la pesca de arrastre es buena ó mala; que el Ayuntamiento tiene técnicos que examinan las condiciones en que la pesca se halla para consumirla.

«Ante todo—añade—el deber de los concejales es procurar al vecindario pesca buena y barata. Lo demás es venir aquí a defender, aparte otras cosas, a los industriales de Bermeo, Lequeitio, Ondárroa y Elanchoye, en contra de los intereses municipales, a los cuales queréis dar un buen pizotazo.»

Puesta a votación la moción del señor Torre, es aprobada por 15 votos de la cuerda reaccionaria (ni que decir tiene que formando en ella Galina y Abaunza) contra 11 de republicanos y socialistas.

Beascoechea explica su voto en contra porque tiene la seguridad de que al imponer el Ayuntamiento a las vendedoras la división de puestos ha de irrogarlas grandes perjuicios.

Y nosotros consignamos aquí, a mayor abundamiento de las palabras de nuestro correligionario, que entre las vendedoras de pescado reina ya alguna efervescencia; que probablemente se traducirá en actos ostensibles contra el acuerdo del Ayuntamiento.

Aparte lo reseñado, nada más que merezca mencionarse ocurrió en la sesión del viernes de la pasada semana.

Esto ha concluido, esto no puede durar sin que la Humanidad desaparezca en una crisis de demencia. El pacto ha de hacerse de nuevo: cada hombre que nace tiene derecho a la vida, y la tierra es fortuna común de todos. Es preciso que los instrumentos de trabajo a todos se entreguen: que cada cual cumpla su parte personal en la común tarea... Si la Historia, con sus odios, sus guerras, sus crímenes, no ha sido hasta aquí más que el resultado abominable del robo inicial de la tiranía de algunos ladrones que han necesitado empujar a los hombres para que se degollaran unos a otros, é instituir tribunales y cárceles para defender su rapiña, ya es tiempo de volver a comenzar la Historia, inaugurando la era con un gran acto de equidad; las riquezas de la tierra devueltas a todos los hombres; el trabajo convertido en ley universal para la sociedad humana, como es para el universo, a fin de que venga la paz entre nosotros y la venturosa fraternidad reine al cabo.

Y así será!

MILMO ZOLA.

EN EL CENTRO OBRERO

CONFERENCIAS INSTRUCTIVAS

La conferencia de anteanoche, tercera de las que van explicadas en esta temporada invernal, estuvo a cargo del abogado don Alberto Otaduy, quien disertó sobre el tema «La familia ilegítima».

Examinó el estado de la cuestión, determinando el criterio en que se inspiran acerca de ella las legislaciones de los diversos países.

Dijo que, a su juicio, los derechos de todos los hijos ilegítimos deben ser iguales, sea cual fuere su condición, y que también debe ser igual la condición de los hijos ilegítimos que la de los legítimos.

De todo lo expuesto en su conferencia, sacó la deducción de que deben reformarse nuestras leyes en el sentido de obligar a los seductores a reparar el daño que causan a las mujeres seducidas, además del reconocimiento obligatorio de los hijos ilegítimos.

La numerosa concurrencia que llenaba totalmente el salón del Centro Obrero aplaudió al señor Otaduy al terminar éste su disertación.

* *

Hoy sábado, a las ocho en punto de la noche, conferencia extraordinaria, que estará a cargo del señor Elorrieta y Artaza. Tema: «Organización municipal».

NUESTROS MUERTOS

El compañero José Fernández, de la Agrupación Socialista de Sestao, ha fallecido en el golfo de Vizcaya, a bordo del vapor inglés *Olimpo*, en el que prestaba sus servicios de fogonero. Al realizar una faena en la máquina, cayó sobre ésta, que le destrozó el cuerpo.

Era José Fernández un excelente compañero y un buen luchador. Cuando la huelga de los obreros del mar fué encarcelado: se le acusó de haber arrojado al agua a dos esquirolas.

A la familia del finado y a la Agrupación Socialista de Sestao les testimoniamos nuestro sentimiento.

* *

Víctima de larga enfermedad, ha fallecido en Madrid nuestro correligionario Manuel Porras.

Aunque no era viejo en el Partido, se distinguió siempre en la defensa de nuestros principios, y tanto en la Sociedad de Carpinteros de taller, a la que pertenecía, como en la Agrupación Socialista, trabajó cuanto pudo.

Su entierro, que fué civil, se vió concurrido por gran número de compañeros.

Reciba su familia nuestro sincero pésame.

TRIBUNA OBRERA

Zona minera.

SOPUERTA

En esta zona minera de Sopuerta y Galdames viene funcionando secretamente una liga formada por encargados y capataces.

Con motivo de haberse ausentado de esta localidad un compañero de este Centro, con algunos intereses del mismo, la liga esa se aprovecha de la ocasión para sembrar la zizaña entre los incautos obreros, con el fin de que se alejen de las organizaciones obreras, diciéndoles que no hay más que comedores en las mismas. ¡Ah, canallas! ¡Cuánto mejor fuera que os acordárais de aquel escamoteo de 128.000 pesetas de la caja de este Concejo, ocurrido hace algunos años! ¿Por qué no os ocupáis de esto, en vez de meteros a criticar lo que no os importa?

Nosotros somos los primeros en censurar con la dureza que merece el delito cometido por el obrero fugado, y le juzgamos con toda severidad; pero también somos los primeros en juzgar el proceder indigno de hombres que queriendo pasar por probos y honrados han consentido en que desaparecieran respetables cantidades comunales. A estos sí que debían aplicar los señores de la liga sus críticas y

perseguir a los ladrones, que hasta la fecha no sabemos que hayan ingresado en la cárcel; de esto debieran preocuparse, dejando a un lado lo que no les importa, pues las organizaciones obreras son mayores de edad y juzgan por sí mismas los procederes dignos o indignos de los miembros que las constituyen.

Esta liga hace ya tiempo que viene funcionando secretamente, sirviendo de agentes de ella algunos comerciantes en pequeña escala y un expulsado de este Centro. Al parecer, a éste por desempeñar el bajo papel de calumniador de las organizaciones del Centro y de los hombres más significados que le constituyen, le dan grandes facilidades para el despacho de sus mercancías, y en cambio a un compañero nuestro que recientemente ha comenzado a vender la Prensa burguesa y obrera pretenden crearle toda clase de dificultades, llegando al extremo de ejercer coacción sobre los trabajadores para que no le compren periódicos.

Tengan en cuenta los señores de la liga que la Prensa obrera se venderá en Sopuerta, pese a quien pese; por lo tanto, pueden proseguir por el camino emprendido si les place y gastarse los miles de pesetas que quieran en corromper conciencias y comprar espías, que los obreros honrados no dejaremos nunca de pagar los redentores ideales del Socialismo.—UN OBRERO.

El Socialismo es algo más que un partido político. El Socialismo es una ciencia que estudia el proceso económico de la Humanidad y da soluciones prácticas para una sociedad en la que el hombre no explota al hombre, sino que sea su compañero en la gran obra de la producción y su hermano en el disfrute de la riqueza colectiva.

SECCIÓN BIBLIOGRAFICA

Averroes y el averroísmo, por E. Renán; traducción de Edmundo González-Blanco.

Los editores valencianos señores F. Sempere y C.^a han enriquecido su colección de libros populares con esta nueva obra de Renán, que aún no había sido traducida al castellano.

En *Averroes y el averroísmo* se hace un minucioso estudio de todas las obras de este célebre médico cordobés, que a pesar de la época en que fueron escritas (1120-1198), algunas de ellas todavía ofrecen actualidad, y la misión de Renán se encamina a desvanecer muchos de los errores propalados por los comentaristas de Averroes.

Averroes y el averroísmo, que lleva en la cubierta el retrato del autor, forma dos tomos, que se venden a peseta cada uno en todas las librerías.

NOTICIAS

Refiriéndose a la reciente campaña de propaganda por la región gallega, y en la que tomó parte el compañero Pablo Iglesias, invitado por las colectividades socialistas de Vigo, dice nuestro colega SOLIDARIDAD que prometió dar buenos resultados, que se demostrarán con el aumento de afiliados en las Agrupaciones Socialistas y con un mayor desarrollo de la organización obrera.

La Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares de Vigo ha recibido una comunicación de la Sección de Canteros de la Habana notificándola su constitución y dándole conocimiento de la huelga que los canteros sostienen—hacia seis semanas el 17 de octubre—en la capital de aquella república.

En esta fecha también estaban en huelga en la Habana los albañiles, carpinteros, cajoneros, escoberos y obreros de los ferrocarriles.

Como se ve, la situación de la isla de Cuba es poco halagüeña para los trabajadores.

La Sociedad de Ebanistas de Bilbao ha votado un donativo de 5 pesetas para los curtidores de Béjar.

La Sociedad de Moldeadores y Modelistas, en junta general ordinaria que se celebró el domingo último, aprobó el acta de la anterior y las cuentas del trimestre. Fué nombrado delegado al Comité de la Federación el compañero Gervasio Gaibarán, y vocal para

el Comité de la Federación del oficio Pedro González.

Para el Congreso extraordinario de la Federación de Sociedades Obreras de esta villa fueron nombrados Juan Ortiz y Gervasio Gaibarán, delegado y suplente respectivamente.

Entre otras cosas de interés se acordó nombrar una Comisión que estudie el modo más práctico de extender la propaganda entre los del oficio.

Hoy sábado, a las nueve de la noche, celebrará la Sociedad de Cargadores del Muelle de Bilbao el XVII aniversario de su fundación.

Harán uso de la palabra varios compañeros de la Federación local y se leerán algunos trabajos inéditos.

La Rondalla Socialista amenizará esta velada, a la cual pueden concurrir todos los socios acompañados de sus esposas.

El sábado último celebró asamblea ordinaria la Juventud Socialista de esta localidad.

Se aprobó el acta de la anterior, las cuentas del trimestre y la gestión del Comité, y se nombró delegado para el Congreso extraordinario de la Federación al compañero Miguel Armentia y suplente a Dionisio M. de Aguirre.

De conformidad con el acuerdo recaído en la última asamblea de la Juventud Socialista de esta villa, se convoca para el próximo miércoles, a las ocho y media, en el Centro Obrero, a la Comisión que entendió en la organización de la excursión a Castro Urdiales.

Los panaderos de Valladolid nos participan que han alcanzado de sus patronos el descanso semanal.

Los patronos más fuertes eran los que se negaban a la reclamación de los obreros, pero tuvieron que ceder ante el empuje de la unión de éstos, más bien que ante el mandato de la ley.

La Sociedad de Aserradores Mecánicos de Vizcaya ha girado a los aserradores huelguistas de Berga las siguientes cantidades, donadas por las colectividades que se expresan:

Albañiles «La Unión», 10 pesetas; Peones, 10; Constructores de Calzado, 15; Marmolistas, 5; Mecánicos de Vizcaya, 15; Sección de Mineros de San Julián de Musques, 10; Sección de Mineros de La Arboleda, 20; Caballistas de La Arboleda, 5; Barrenadores de La Arboleda, 15.

Estas cantidades, con las 182 pesetas giradas anteriormente, suman 287 pesetas.

La Sociedad de Aserradores Mecánicos de Berga encarga a la de Vizcaya que haga presente a las colectividades que con aquella practicaron la solidaridad su agradecimiento por el auxilio que de ellas ha recibido.

Estas colectividades pueden reclamar del mismo compañero que firma los recibos provisionales los efectivos, que ya obran en su poder, o bien pueden reclamarlos a la Junta directiva, que se reúne los viernes en el Centro Obrero.

La nueva Ley Electoral

Ya se ha puesto a la venta la nueva Ley Electoral editada por el Comité provincial de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Para que puedan adquirirla los trabajadores se ha fijado el ínfimo precio de 15 céntimos el ejemplar, haciendo una bonificación de 5 céntimos en cada ejemplar a nuestros vendedores y correspondientes.

Es una de las ediciones más escrupulosamente hechas, pues además de tener a la vista el texto oficial se ha intercalado en ella los artículos del Código penal que se citan en el cuerpo de la ley.

Los pedidos, acompañados de su importe—sin cuya circunstancia no serán servidos—, a nombre de Facundo Perezagua, calle de Bailén, núm. 41, Bilbao.

La moral cristiana no existe; no existe sino la superstición cristiana. Si Cristo volviera, encontraría en sus creyentes a los estribos y fariseos de su tiempo y a latigazos arrojaría de sus templos a los que los han convertido de casas de oración en cuevas.—F. PI Y MARGALL.

SOCIEDAD ANÓNIMA

TIPOGRÁFICA POPULAR

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a junta general extraordinaria de señores accionistas para el día 1 de diciembre, a las tres y media de la tarde, con objeto de reformar, si procede, el artículo 37 de los Estatutos en la siguiente forma:

«Artículo 37. Deducidas las cantidades que indica el artículo anterior, el remanente que quedare se destinará a la amortización de acciones, la cual se verificará por sorteo.»

Bilbao 20 de noviembre de 1907.—El secretario, J. Pérez.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Bilbao.—Se ruega a todos los afiliados pasen por los Comités de distrito a recoger el proyecto de Organización local.

—**Subcomité de Bilbao la Vieja.**—Celebrará asamblea ordinaria mañana domingo, a las cinco de la tarde, en el Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura del acta de la sesión anterior.—Comunicaciones.—Cuentas.—Movimiento de afiliados.

Agrupación Socialista de Deusto.—Mañana domingo, a las diez de la mañana, se reunirá en asamblea extraordinaria para tratar asuntos importantes de carácter local.

Juventud Socialista de Baracaldo.—Hoy sábado, a las ocho de la noche, celebrará asamblea extraordinaria esta Juventud para tratar de un asunto importante. Se suplica la puntual asistencia.

Sociedad de Carpinteros de Bilbao.—Mañana domingo, a las diez de la mañana, celebrará junta general ordinaria en su domicilio social, Centro Obrero.

Sociedad de Peones de Bilbao.—Celebrará junta general ordinaria mañana domingo, a las diez de la mañana, en su domicilio social, Torre, 14, Centro Obrero. Pueden asistir a ella todos los socios y no socios.

Sección de Mineros de Sopuerta.—El 27, a las ocho de la noche, celebrará junta general extraordinaria para tratar un asunto importante.

Sección de Mineros de La Arboleda.—Hoy sábado, a las siete y media de la noche, celebrará junta general para tratar asuntos de interés. Pueden asistir los no asociados.

Correspondencia administrativa

Zamora.—A. G.—Recibidas 1,50 pts. de paquetes hasta el núm. 677.

Roda.—A. C.—Idem 10 pts. de id. Abonado hasta el núm. 677 y quedan a su favor 7 pts.

Elche.—P. V.—Idem 36 pts. de id. hasta el núm. 675. Faltan 94 pts.

Sestao.—J. A. V.—Idem 45 pts. de id.

Astillero.—A. S.—Idem 10 pts. de id. hasta el núm. 676. Sobran 30 pts.

Orense.—R. C.—Idem 10 pts. de id. hasta el núm. 677. Sobran 10 pts. Desde el núm. 678 se sirven a nombre de G. B.

Dos Caminos.—P. G.—Idem 1,50 pts. de id. hasta el núm. 679.

Durango.—A. del J.—Idem 8 pts. de suscripción hasta fin junio 1908.

Aranguren.—C. I.—Idem 2 pts. de id. hasta fin enero 1908.

Madrid.—G. de E.—Idem 4,50 pts. de paquetes, por conducto de EL SOCIALISTA, hasta el número 676.

Villanueva de Campeán.—F. C.—Idem 4 pts. de suscripción, por el mismo conducto, hasta fin diciembre.

Vilasar de Mar.—P. C.—Idem 4 pts. de id., por el mismo conducto, hasta fin octubre 1908.

Importe de paquetes y suscripciones... 79,45

Id. de EL SOCIALISTA... 12,50

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—Encuadernadas en rústica a 1,25 pesetas.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.

Tarjetas postales con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 3 céntimos.